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Datum: 14.03.2024 
Ort: Quartiersmanagement Brandenburgisches Viertel, Schorfheidestraße 13, 16227 Eberswalde  

Uhrzeit: 17:00 – 19:45 Uhr 
Anwesende:  
Fr. Grundmann (TAG), Fr. Freimuth (WHG), Hr. Reinhardt (1893 eG), Fr. Bunge (AWO), Fr. Heinberg (AWO), Fr. 
Seidel (Galerie Fenster), Hr. Gielow (Wohnverbund), Fr. Coosemanns (BüroBLAU), Hr. Fischer (BüroBLAU), Hr. 
Mätzkow (SV-Motor), Hr. Markmann (Kiezmagazin + Bewohner), Hr. Schulze (Buckow e.V.), Hr. Renell (Dietrich-
Bonhoeffer-Haus), Fr. Hirt (Eltern-Kind-Zentrum), Hr. Neumann (Bewohner), Hr.Schröder (Eberswalder SC e.V.), 
Fr. Brunnert (QM), Fr. Klemm (QM), Hr. Schmidt (Bufdi QM), Fr. Niemeier (Praktikantin QM), Fr. Gergs (QM) 
Leitung: Fr. Brunnert 
Protokollantin: Fr. Niemeier  

 

Protokoll   
Sprecherrat 
Vorstellung 

 Begrüßungs- und kurze Vorstellungsrunde neu anwesende Personen 

 
TOP 1: Projektvorstellung und Abstimmung 2024 

Aktuelle Maßnahmentabelle für 2024 

 Darstellung der finanziellen Mittel über einen Beamer

 Abrechnungen der Maßnahmen aus dem Jahr 2023 sind fast vollständig abgeschlossen  

 Geplante Fördersumme für das Jahr 2024 liegt bei 321.600,00 Euro 

 Folgende Projekte werden durchgeführt/sind in Planung: 

o Kulturelle Aktionen 

o Graffitiprojekt 

o Elternbildung 

o Sozialarbeiterstelle Potsdamer Platz 

o Externes QM (S.T.E.R.N.) 

o Hundeauslaufplatz  

o Bürgerbeteiligung und Öffentlichkeitsarbeit 

o Aktionsfonds  

o usw. 

 

B.2-28_2023-01 Helle Stunde mit Kultur  

 Frau Seidel stellt stellvertretend für Udo Muszynski das Projekt vor 

 Die „Helle Stunde mit Kultur“ fand 22 Mal im Jahr 2023 auf dem Potsdamer Platz statt 

 Veranstaltung nimmt die Funktion eines regelmäßigen Treffpunktes im Brandenburgischen Viertel ein 

o Es ist beispielsweise ein fester Programmpunkt der Integrationsschule und vom Seniorenheim 

 Wiederaufnahme soll am 29. Mai 2024 in Verbindung mit dem Wochenmarkt starten 

 Weiterhin sind dann wieder wöchentliche theatralische und musikalische Acts ab 11:00 Uhr geplant 

 Wie viele Veranstaltungen stattfinden werden, steht aktuell noch nicht fest, da sich noch nicht alle 

final auf die Finanzierungsanfragen zurückgemeldet haben 

 Herr Markmann spricht sich für das Projekt aus. Er findet die Idee sei toll, sieht jedoch auch einen 

Widerspruch zwischen Anschubfinanzierung und einer langfristigen Finanzierung 

 Durch das QM werden 5 Veranstaltungen finanziert 

 Herr Neumann schließt sich Herrn Markmann an und äußert sich positiv über die Förderung von Kultur 

und Sport. Seiner Meinung nach seien diese Teilbereiche immer förderfähig 

  Die Finanzierung der „Hellen Stunde mit Kultur“ soll dieses Jahr ein letztes Mal bewilligt werden 

o Die Helle Stunde ist bereits aktiv auf der Suche nach einem nachfolgenden Sponsoring  
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 Abstimmung:  

o Dafür: 12 + Fr. Gumlich und Fr. Dessert (meldeten sich zuvor, da heute verhindert) 

o Dagegen: 0 

o Enthaltung: 0 

B.2-52_2024-02 Kinderbuch  

 Julia Klemm (QM) stellt stellvertretend für die Antragstellerin Sophia Schrade das Projekt vor 

 Es soll ein Kinderbuch mit Geschichten aus dem Brandenburgischen Viertel produziert werden 

 Sophia Schrade ist Illustratorin aus Eberswalde und hat bereits ÖA Material für das BV erstellt 
(Ausmalbild). Sie würde die gesamten Inhalte für das Bilderbuch erstellen (Texte und Bilder) 

 Die Auflage soll nach einer Abfrage in den Kitas und Schulen und bei den Trägern bestimmt werden  

 Die Druckkosten sind kein Teil des Antrags und werden aus den ÖA Geldern des QM´s finanziert 
o Bei einer besonders hohen Nachfrage können ggf. Sponsoren hinzugezogen werden 

 Das Buch soll das Format eines Minibuches haben. Dies ist aufgrund der schnellen und einfachen 
Produktionsabläufe besonders kostengünstig 

 Die Rechte des Heftes liegen nach Veröffentlichung bei der Stadt Eberswalde   

 Die Hefte sollen kostenlos zu Verfügung gestellt werden 

 Abstimmung:   
o Dafür: 12 + Fr. Gumlich und Fr. Dessert (meldeten sich zuvor, da heute verhindert) 

o Dagegen: 0  

o Enthaltung: 0  

 

TOP 2: Aktuelles aus dem Viertel  
Resümee Weihnachtsmarkt 

 Der Weihnachtsmarkt verlief bis auf die windigen Wetterbedingungen gut  

 Es gab eine spontane krankheitsbedingte Absage der Sängerin Vera Thaxton 
o Die Sängerin wurde für den Weihnachtsmarkt in diesem Jahr bereits angefragt 

 Das QM bedankt sich noch einmal bei allen Unterstützer:innen für die Hilfe   
 
Veranstaltungen 2024 

 23.03.2023 Sauberswalde  

 04.05.2024 Tag der Städtebauförderung (Fotowettbewerb, angeleitete Sportveranstaltung und 
Vorstellung BIWAQ Projekt) 

 31.05.2024 Tag der Nachbarn (Gemeinsames Picknick im Barnim Park) 

 14.09.2024 Stadtteilfest Fête de la Viertel  

 21.09.2024 Sauberswalde 

 15.12.2024 Weihnachtsmarkt 
 
Beteiligung und Ergebnisse Hundeauslaufplatz 

 In der Vergangenheit wurden 2 Termine durchgeführt, um den derzeitigen Kommunikations- und 

Nutzungsproblemen auf dem Hundeauslaufplatz entgegenzuwirken 

o Ideen für das Miteinander, der Kommunikation und der Ausstattung wurden 

zusammengetragen 

o Daraus entstand in Abstimmung mit der Polizei, dem Bauhof und dem Ordnungsamt ein 

Schild mit neuen Platzregeln (Rechtsamt und Bauordnungsamt wurden zusätzlich einbezogen) 

o Die Ergebnisse der beiden Termine wurden auf einem großen Banner zusammen mit einer 

vorläufigen Version des Schildes mit den Regeln an den Eingängen des Hundeplatzes 

aufgehängt 

 Gemeinsam mit dem Bauhof wird geprüft welche baulichen Ergänzungen des Hundeauslaufplatztes 

möglich sind  

 Diskussionen über einen zukünftigen neuen Privatbesitz oder einer Vereinsgründung auf dem 

Hundeplatz haben sich bisher nicht ergeben 

o Der Platz gehört derzeitig der Stadt Eberswalde und ist somit öffentlich  
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Aktionstag Grundschule Schwärzesee 

 Bereits in der letzten AG Bildung im Jahr 2023 berichtete die Schulleitung Frau Billing über die aktuelle 

Situation an der Grundschule Schwärzesee 

 Aufgrund von massiven Unterschieden des Lernniveaus, Sprachbarrieren und verschiedenen sozialen 

Zusammenhängen entstehen Problematiken und Frustrationen im Schulalltag, woran dringend etwas 

geändert werden muss  

 Auch die Konflikt- und Gewaltbereitschaft unter den Schüler:innen ist enorm gestiegen 

 Frau Billing möchte ein Umdenken des Schulalltags bewirken und bat um Unterstützung 

 Aus diesem Grund ist der Aktionstag: „Ein Tag mehr im Schaltjahr – ein Tag mit mehr Personal“ 

entstanden 

 Am Aktionstag wurden unterschiedlichste Projekte durch zahlreiche Unterstützende in der Schule 

vorgestellt und durchgeführt (die Bereitschaft den Tag mitzugestalten, war von allen Unterstützenden 

sehr groß und ideenreich) 

 Die ersten beiden Unterrichtsblöcke und die erste große Pause wurden kreativ von Personen und 

Trägern aus dem BV gestaltet 

o Teilweise wurden Klassen in kleinere Gruppen aufgeteilt  

 Die Reaktion auf den Aktionstag war durchweg positiv 

o Kinder haben die alternativen Unterrichtsformen sehr gut angenommen  

o Lehrkräfte sind der Meinung, dass es die gewaltfreiste Hofpause seit langer Zeit war 

o Auswertungsgespräch (Fragebögen usw. wird noch folgen) 

 Innerhalb der 12. Kalenderwoche wird das Projekt noch einmal analysiert und geschaut, wie man die 

Schule zukünftig unterstützen kann 

 
Banner vom Weltfriedenstag (Wohnverbund) 

 Der Banner zum Thema Weltfrieden, welcher von Kindern des Wohnverbundes für die Fête de la 

Viertel gestaltet wurde, wird nun im Kaffeehaus Gustav ausgestellt (ab 03.04.2024) 

 Der Wohnverbund hat einen Text zur Entstehung des Banners vorbereitet, dieser wird dazu 

eingerahmt und aufgehängt 

 
Sprecherratswahlen 

 Am 30.09.2024 ist die Neuwahl des Sprecherrates  

 Flyer und Plakate sind bereits produziert und werden zur Information rechtzeitig verteilt  

 Interessierte sollen aktiv angeworben werden, u. A. werden auch die kommenden Veranstaltungen 

dafür genutzt 

 
Baumaßnahmen WHG  

 Die Bauarbeiten an der Cottbuser Straße laufen 

 Die Vermietung hat bereits gestartet 

 Grundrisse der Bestandsgebäude wurden verändert und teilweise vergrößert  

 Mit Abschluss der Cottbuser Straße ab ca. April/Mai startet auch der Rückbau der Balkone und 

Fahrradhäuschen in der Finsterwalder Straße  

 Die Hüllensanierung an der Potsdamer Allee sollen Ende 2025/2026 begonnen werden 

 Herr Neumann fragt, ob es möglich wäre, dass die WHG auch über die Errichtung eines Parkhauses 

nachdenkt, um mehr Flächen zu entsiegeln 

o Fr. Freimuth nimmt den Gedanken mit 
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Baumaßnahmen 1893 eG 

 In der Prenzlauer Allee werden die Arbeiten gerade abgeschlossen  

o Vermietung noch nicht zu 100%  

o Nachfrage ist jedoch bereits jetzt schon sehr hoch  

o Einige Wohnung sind WBS-Wohnungen mit Wohnberechtigungsschein 

 In der Barnimer Straße startet noch in diesem Jahr die Sanierung von zwei weiteren Blöcken 

o Die Blöcke 1-7 und 2-8 werden saniert 

 Die Promenade wird in Kooperation mit der Stadt Eberswalde neugestaltet 

o Die neue Promenade verläuft parallel zur bestehenden Promenade, wird jedoch näher an die 

Hausfassade der Spechthausener Straße verlegt. Die bestehende Promenade wird zur 

Anlieferzone des neuen Komplexes am Heidewald umgebaut 

o Bis Ende Februar wurden die Bäume/Sträucher entfernt. Im April/ Mai beginnt die 

Baumaßnahme. Der barrierefreie Weg wird 2,5 m breit und aus Betonpflaster gebaut. Auch 

eine Beleuchtung und Mulden werden entlang des Weges installiert 

 Abgeschlossene Quartiere sollen geschaffen werden  

o Nutzungen sind noch nicht beschlossen 

o Es steht zur Debatte auch altersgerechtes Wohnen zu integrieren  

 In Zukunft soll der Fokus auf Bauobjekten liegen, die seit Errichtung noch nicht saniert wurden und 

somit sehr schlechte energetische Kennwerte aufweisen 

 In allen Objekten der Genossenschaft soll künftig ein eigenes Glasfasernetz verbaut werden 

o Dies ist vor Ort ein absolutes Alleinstellungsmerkmal der Genossenschaft, um schnellere 

Datenübertragung gewährleisten zu können  

 Alle Mitglieder werden zu einer Pflanzaktion am 20.03.2024 eingeladen 

 
Sozialarbeiterstelle SPI  

 Derzeitige Sozialarbeiterin Wenke Brendel wird in Zukunft in Verbindung mit der Suppenküche ein 
Projekt im Rahmen von Aktion Mensch beginnen. Sie hat ihre Anstellung beim SPI deswegen 
aufgegeben.  

 Die Sozialarbeiter Stelle „Potsdamer Platz“ muss dementsprechend neu von SPI besetzt werden 
o Die Stelle wurde von SPI bereits neu ausgeschrieben  
o Frau Brendel bietet für ihre bisherigen Klient:innen weiterhin eine Sprechstunde (immer 

dienstags und donnerstags) an, um einen guten Übergang gewährleisten zu können und 
möchte die neue Person auch entsprechend einarbeiten 

 
Herr Neumann berichtet von der Ehrenamtsauszeichnung  

 Herr Koeppe (Geschäftsführer Sanitätshaus und der Apotheke hier im Viertel) wurde von der Stadt 

Eberswalde für sein ehrenamtliches Engagement im Viertel ausgezeichnet. Herr Koeppe stellt seine 

Mitarbeiter:innen einmal im Monat frei, um ehrenamtlich aktiv zu sein  

 

TOP 3: Aktuelles aus der Verwaltung 
Aktuelles aus dem Stadtentwicklungsamt 

 Für das INSEK Eberswalde 2035 liegt ein erster Entwurf vor, der bis zum 20.03.2024 eingesehen 

werden kann  

 Auch die Machbarkeitsstudie der Südroute des Radwegekonzepts ist bis zum 27.03.2024 einsehbar  

o Betrifft teileweise direkt das Brandenburgische Viertel  

 Das Klimaanpassungskonzept soll im April beschlossen werden 

 Die Osterweiterung vom Brandenburgischen Viertel wird bearbeitet  

o Der Bebauungsplan wird erstellt 

o Die Beteiligung der Träger und der Bevölkerung ist abgeschlossen und wird derzeit 

ausgewertet 
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o Ggf. soll der Entwurf aufgrund der großen Bedenken bezüglich der Dichte und Höhe der 

Gebäude angepasst werden  

 In der Rheinsberger Straße beginnen aktuell die Baumaßnahmen durch einen privaten Investor  

o Der Block soll vollständig saniert werden 

 Cottbusser Straße (Gehwege, Parkflächen, etc.) werden noch in diesem Jahr abschließend umgestaltet 

 Bauarbeiten am Spreewaldpark wurden abgeschlossen 

 
Integrationsmanagerin 

 Frau Onbasi ist leider kurzfristig verhindert und kann ihre Arbeit nicht wie geplant selbst vorstellen, 

o Sie wird voraussichtlich an der nächsten Sprecherratssitzung dabei sein 

 Frau Yaprak Onbasi wurde zum Jahresbeginn als Integrationsmanagerin eingestellt. Sie leitet das 

„Welcome Center Eberswalde“ in der Schorfheidestraße 13 

 Der Begriff „Welcome Center Eberswalde“ wurde diskutiert 

o Die Wortwahl ist jedoch vom Fördermittelgeber vorgegeben und konnte nicht beeinflusst 

werden  

BIWAQ 

 Frau Coosemans und Herr Fischer vom BüroBLAU stellen das Projekt vor  

 Das Projekt wurde von der Stadt Eberswalde beantragt und wird mit großer Unterstützung von 

BüroBLAU (Hauptsitz in Berlin) durchgeführt  

 Ausgesprochen heißt BIWAQ: Bildung, Wirtschaft und Arbeit im Quartier und hat als Zielgruppe 

langzeitarbeitslose Menschen, denen Perspektiven aufgezeigt werden und somit Unterstützung 

erfahren 

 Laufzeit ist bis Sommer 2026 

 Charlotte Coosmans führt hauptsächlich die Gruppenworkshops durch, Martin Fischer Einzelcoachings 

 Projektangebote: 

o Café 

o Digitallabor 

o Pavillonbau im Barnim Park  

o Job Beratung 

o Besuch von Unternehmen und Qualifizierungsangebote  

 

TOP 4: Projekte 2023 
Aktuelle Maßnahmentabelle von 2023 
 
B.2-34_2023-01 Gitarrenunterricht  

 Aktuell wird an der Verstetigung des Projektes gearbeitet 

 Der Gitarrenunterricht könnte in der Schule angesiedelt werden (Nachmittagsangebot) 

 Herr Schröder führt den Unterricht derzeit im Ehrenamt durch, um die Kinder weiterhin zu fördern 
 
B.2-34_2023-02 Dudeninstitut  

 Das Dudeninstitut wird über die Stadt Eberswalde (Amt 42) finanziert  

 Das Projekt ist verstetigt und wird weiterhin direkt in der Grundschule Schwärzesee durchgeführt  
 

B.2-34_2023-03 Mehr Bewegung-weniger Bildschirm  

 Motorische Fähigkeiten der Schüler:innen wurden mithilfe von Sport- und Physiotherapie gefördert 

 Das Vorschulprojekt ist verstetigt – Erzieher:innen nahmen am Projekt teil und setzen die Inhalte 
weiterhin in den Vorschulgruppen um 
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B.2-34_2023-06 Free for All  

 Projektdurchführende stellten Inhalte im Ausschuss für Kultur, Soziales und Integration vor, 
Unterstützungsschreiben vom Sprecherrat wurde zudem eingereicht 

 Erhielt von der Politik Zustimmung und konnte somit verstetigt werden (wird über die 
Sozialförderrichtlinie finanziert) 

 Wird zukünftig unter dem Namen „Stadtfüchse“ als Bildungs- und Umweltprojekt agieren  
 

B.2-53_2023-02 Bücherbox 

 Es wurde eine neue Bücherbox gekauft, die in naher Zukunft vor dem Dietrich-Bonhoeffer-Haus 
aufgestellt wird 

 

TOP 5: Projektideen 2024  
Bürger:innenberatung AWO 

 AWO stellt über die Sozialförderrichtlinie Anträge, um die Bürger:innenberatung zu erweitern 

 Es sollte unter anderem um eine Beratung für Schwerbehinderte gehen 

 
Gewaltprävention  

 Sozialarbeiter:innen und weitere Träger meldeten vermehrt zunehmende Gewaltpotentiale 

ausgehend von Kindern und Jugendlichen 

 Es werden aktuell Workshops für Träger im Rahmen eines Projektes geplant 

 Teilnehmende Personen die keine Vorausbildung in diesem Bereich haben, aber im regelmäßigen 

Kontakt mit Kindern, Jugendlichen und Familien sind 

 Antrag wird im Sprecherrat im Mai vorgestellt 

 Für Jugendliche wird in Kooperation „therapeutisches Boxen“ angeboten, um präventiv gegen 

gewaltsames Handeln vorzugehen (wird von Jugendkoordination finanziert) 

 

Familienzentrum Buckow e. V. 

 Wurde bisher nicht beantragt – Herr Schulze hofft auf einen weiteren Förderungszeitraum im Jahr 
2025, um dann einen Antrag stellen zu können  
 

Themenkarten  

 Beispielexemplar wird vorgestellt (es handelt sich um eine Miniauflage, da noch einzelne Inhalte 

finalisiert werden müssen) 

o Momentan gibt es Karten zu den Themen: Familienangebote, Seniorenangebote, Sport- 

und Bewegungsmöglichkeiten und Nutzungen im öffentlicher Raum  

 

Top 6: Sonstiges und Sprecherratstermine 2024 
 Sprecherrat 2. Sitzung: 16.05.2024 - findet in der Frankfurter Allee bei der AWO statt (buntes Haus) 

 Sprecherrat 3. Sitzung + Neuwahlen: 11.07.2024 

 Sprecherrat 4. Sitzung + Neuaufstellung: 07.11.2024 

 Innerhalb des Sprecherrates wird eine Abfrage bezüglich des Interesses für einen Ausflug in ein 
anderes QM durchgeführt 

o Es ist grundsätzlich Interesse vorhanden 
o Ziel sollte eine mit Eberswalde vergleichbare Kleinstadt sein  

 Beispiele: Eisenhüttenstadt, Fürstenwalte, Frankfurt, Finsterwalde 
 


